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话题 汇文 体

对灵感的判断
一只鲜红的气球，是万玛才旦电影《气球》标志性的意象。其

实，这只红气球源自导演十年前在北京中关村的街头，看到一个

气球在空中飘荡，不知去向，当下他立马有了判断：这是一个特别
好的电影意象。

于是，万玛才旦花了很短的时间写好了《气球》剧本，还在香
港拿了创投大奖，但最后却没有能够立即拍成电影。他很喜欢这

个发生在藏地的故事，就这样放下实在可惜，于是作家出身的他

将这个故事写成小说发表了，2018年终于等到了拍电影的机会，
并于去年全国公映。

因为有着深厚的文学基础，万玛才旦很喜欢将小说改编成电
影。他的电影《撞死了一只羊》，便是在《小说选刊》上看到次仁罗

布短篇小说《杀手》产生的灵感。《杀手》全文只有五千多字，拍成
长片容量肯定不够，他联想到自己的短篇小说《撞死了一只羊》。

“《撞死了一只羊》找到了衔接点，两篇小说都是讲述公路故
事，人物都涉及一个司机，主题都有关救赎和放下”。短篇小说里

的人物到了长片里，就会出现张力不够的可能，比如《气球》里的
尼姑妹妹卓玛，在小说里能感受到她经历过情感的磨难，但电影

里却新增了她的前男友，通过前男友写的一本书，串联起了姐妹
俩的剧情。

对篇幅的判断
万玛才旦坦言，长片《静静的嘛呢石》最早其实是自己就读北

京电影学院时的一份短片作业。当时经费有限，不能像写小说一

样随意发挥，所以兼顾了自己的表达需求和实现表达的可能性，
让故事的时间、空间都集中起来。观众看完，能感受到童年时的家

庭温暖，好像就发生在自己身边一样。
在很多大学放映这部短片时，有老师和业内人士建议万玛才

旦将它扩展成长片。“这又需要一个判断，有的题材拍成短片恰到

好处，比如我的《草原》，有人也建议我把它拍成长片，但它作为短
片已经完成了我的表达。《静静的嘛呢石》不同，它的空间可以很

大。”万玛才旦说。

对画面的判断
“面对你感兴趣的题材，找到适合它的呈现方法就特别重

要。”这是万玛才旦拍完黑白电影《塔洛》后的总结。

为什么在彩色电影时代要去拍一部黑白电影？导演的理由
是，藏区影像彩色的居多，画面会很艳丽，他希望把表面的东西去

掉，还原本真，突出故事中的人。同时，黑白与主人公塔洛的处境
是有关的，他的处事方法就是

非黑即白，用黑白呈现塔洛的

世界观很合适。
此外，画面构图也在强化

着人物空间里的处境。塔洛在
山上活在自己的世界里，他就

是自己世界的中心，因而占据
着画面的中心；当他下山走进

小镇，就成了边缘化的人，不

是在画面的左下角就是在右
下角。下山时遇到的女子杨

措，他以为遇见了真正的爱
情，可两人的同框都是通过镜

面反射来拍摄，镜中花、水中
月，这不过是一场虚幻的爱

情。这样的画面在万玛才旦的
电影里比比皆是，因而构成了

万玛才旦独特的影像风格。
本报记者 赵玥

    华裔球星林书豪的运气实在不太好，

此前冲击 NBA梦想未果，终于回心转意

要重回北京队，没想到昨天爆出的一条大
新闻，让他的 CBA之旅也面临破灭：下赛

季 CBA可能要实行“全华班”了！据了解，
说实行“全华班”并不是完全准确的概念，

确切的说法是先以“全华班”开局，恢复主
客场制度，待条件成熟再让外援回归。

防疫只是理由之一
CBA为何想要实行“全华班”？此消息

一传出，被提及最多的理由是防疫。因为各
俱乐部都想恢复主客场制，进而有序恢复

球迷进场，所以要最大限度降低风险，“全
华班”是比较稳妥的方式，毕竟恢复主客场

制要面临外援的防疫风险，而国内一些地
区目前针对境外人员的隔离政策不同。

不过客观来说，把防疫作为“全华班”

的主因是站不住脚跟的。首先外援入境也
必须经过严格的防疫隔离措施，而且

CBA的防疫措施更加严格，上赛季也有
外援但并未出现任何防疫问题。其次，如

果是因为防疫不让引进外援，那么各队的
外教怎么办？北京两支球队都是外籍主教

练，难道也都要换掉？而如果保留外教舍

弃外援的话，这种区别对待也肯定说不过
去。现在看来，防疫只是理由之一，但不是

主要理由。

主要出于经济考量
实际上，暂时不再使用外援的主要理

由，是各俱乐部出于经济考量下的无奈之

举。众所周知，受疫情影响，CBA上赛季

实行的是赛会制，各队都失去了主场门票
收入，而整个联赛的关注度也下降，赞助

商权益受损，联赛总营收减少，各俱乐部
分红也减少。为给各俱乐部减轻经营压

力，CBA下赛季也将调整“工资帽”，本土
球员顶薪从 800万元下调至 600万元，外

援薪水总额也从 700 万美元下调至 500

万美元。但是外援薪水方面的压力，仍然
令大多数俱乐部难以承受，所以下赛季舍

弃外援采用“全华班”从而降低支出，几乎
成了各俱乐部心照不宣的默契。确实，在

疫情影响之下，很多 CBA俱乐部背后的
企业特别是民企都遇到资金困难，在球队

支出方面想省钱也是可以理解的———按
照最新的外援工资帽，“全华班”之后每队

至少能省 3000万元左右，对于联盟中很
多球队来说，这 3000万元可能是救命钱。

CBA官方表示，经过股东大会讨论
和表决，2021-2022 赛季 CBA 联赛将努

力推动恢复主客场制比赛，为此，综合各
方面考量，将根据实际情况从前期拟定预

案中确定最终赛事方案，“目前拟定的多
个候选方案中，包括了下赛季先行由本土

球员参赛、待时机成熟时恢复使用外援的
方案。”

据悉 CBA的方案主要是两个：有外
援的赛会制和“全华班”的主客场制，其中

后者成了绝大多数球队的选择，所以至少
在下赛季开局阶段，林书豪、弗雷戴特等

外援是无法出现在 CBA赛场上了。
本报记者 李元春

    CBA暂时要实行“全华班”了，目

前方案已经上报国家体育总局， 基本
上不会再出现变动。 从过去可以使用

两?外援，到可以同时引进 4?外援，

再到如今的不使用外援，CBA?人感

觉是不是在倒退？其实，在各俱乐部如
今都经营困难的形势下， 暂时放弃外

援是一种合理的选择。

实行“全华班”，主要是因为经济
因素。 一方面，为了争冠，不少俱乐部

被迫加大投入，自己不堪重负不说，也
迫使其他对手搞起“军备竞赛”，最终

大家一起陷入恶性循环；而另一方面，

疫情影响下，不但各俱乐部经营困难，

甚至背后的东家也出现资金问题，进

而影响对俱乐部的投入。可以说，内外
夹击之下，CBA绝大多数俱乐部都已

经不堪重负。

对于 CBA俱乐部来说，只有先坚

持着，才有可能求发展和进步。CBA不
差钱的俱乐部毕竟是少数， 大多数俱

乐部如今已经面临生存困境，必须得做

出一些取舍。退一步说，CBA使用“全华
班”，也没有什么不能接受。 没了高水平

外援，可能比赛精彩程度会下降，但是
也可以给更多本土球员锻炼机会，这对

于中国篮球的发展来说，不是坏事。 这
是实事求是的做法之一。
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◇ 李元春

“全华班”的CBA
只是一项临时选择

第 24 届上海国际电影节电影
学堂昨天以万玛才旦导演的独角戏
收官。藏族导演万玛才旦的从影之
路与上影节息息相关，长片处女作
《静静的嘛呢石》获得上影节亚洲新
人奖最佳导演奖，后又陆续获得主
竞赛单元金爵奖、先后任亚新奖和
金爵奖评委。回顾自己的电影生涯，
万玛才旦多次提到了一个词：判断。
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